

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIBIDORES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Carro. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 496 POR LA TARDE.

AÑO XIII.

MADRID, MIERCOLES 11 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Ayer se reunió en la sala de presupuestos del Congreso la comisión nombrada para activar la suscripción de Madrid en favor de los heridos ó inutilizados en la guerra. Habían sido invitados los diputados de los distritos rurales de esta provincia, de los cuales asistieron los Sres. Gonzalez Bravo y Escobar. Hizo este presente que no como censura de la conducta de sus compañeros de Madrid, pero sí como queja amistosa, extrañaba que no se hubiera convocado desde luego á todos los diputados de la provincia si bien, por su parte de todos modos se hallaba dispuesto á coadyuvar con todas sus fuerzas al mejor éxito del pensamiento que era objeto de la reunión. El Sr. Gonzalez Bravo tomó distinto giro y quiso consignar que al asistir á la reunión á que había sido invitado, y al prestarse á favorecer el mejor resultado de la suscripción en los pueblos de su distrito, no se entendiera prejuzgado su juicio respecto de la dirección de las operaciones de la guerra que se reservaba esplanar en el Parlamento. Estas salvvedades no hubieron de parecer muy oportunas á los Sres. Rodriguez y Maza, y terminado este incidente en el cual, en verdad sea dicho, no nos pareció el Sr. Gonzalez Bravo á la altura de su posición, quedó acordado que todos se esforzaran para que la suscripción de Madrid fuera digna del objeto á que se destinaba.

Del Gibraltar Chronicle, que ciertamente no ha pecado de parcial á favor nuestro, tomamos la siguiente versión sobre la batalla de los Castillejos:

«Tenemos noticias del campamento español que alcanzan al 3 de enero, de un origen seguro por su veracidad. El ejército emprendió la marcha el día 1.º para ocupar terreno nuevo en el camino de Tetuan. La división de Prim adelante, secundada por la de Zavala, lo intenso del combate le tocó á la primera, pues de la segunda no entraron en acción mas que tres ó cuatro batallones. Los moros fueron arrollados sin dificultad, y bastante temprano y las divisiones españolas pudieron haberse establecido sobre el terreno nuevo al mediodía, pero Prim, que en el ejército español se puede llamar el valiente de los valientes, en su ansiedad por pelear llevó su división mas allá de la posición que tenía orden de ocupar y prolongó la batalla hasta el anochecer. La brillante carga dada dentro del campo morisco por dos escuadrones de husares de la Princesa, parece que tuvo origen como la famosa de Balaklava, por haberse interpretado mal el orden de que fue portador un ayudante de campo. En aquella carga siete oficiales de los escuadrones fueron heridos, dos de ellos mortalmente.

«Los días 2 y 3 el ejército español permaneció en sus posiciones, construyendo camino y aguardando á la artillería.

«De un extracto de una carta de mismo: «El general O'Donnell estuvo muy espuesto al fuego, y una vez en lo mas intenso de este, lo que se desahucó un poco, pues su pérdida sería muy grande en los momentos presentes.

«En otra carta inserta en el mismo periódico, fechada en Ceuta á 8 de enero: «El combate del día 1.º en Castillejos fue muy serio y las tropas españolas se han cubierto de gloria.

«Desde el 23 del pasado, ningún buque de mediano porte ha logrado franquear la barra de Portugal: en vista de los desgraciados percances que han ocurrido últimamente á los que intentaron el paso, se ha regado la entrada á cinco ó seis que se habían presentado con buen tiempo, encontrándose obligados por lo mismo á arribar á los puertos inmediatos.

«El lunes de la última semana se prendió fuego á una casa de Tiñana (Asturias) que dando en poco tiempo reducida á cenizas. Entre las llamas pereció un niño de corta edad que estaba durmiendo en el piso alto y que fue imposible salvar.

«Ha fallecido el párroco de Villaviciosa, el cual llevaba ejerciendo su santo ministerio la friolera de 43 años.

«El sábado último recibió las aguas del bautismo en Barcelona un negro de 13 años.

«Las últimas noticias de Turin no tienen

nada de tranquilizadoras. Tanto en dicha capital como en Milan, se advierte gran agitación á la fecha de las últimas noticias, que eran del 4 de enero. Garibaldi se ha puesto al frente de una asociación que se titula la Italia armada; en un banquete de 70 cubiertos celebrado el día de año nuevo, se pronunciaron brindis muy calientes, todos encaminados á decir que no deben deponerse las armas, mientras haya un austriaco en la península.

«Un gentío inmenso, repleto de gente que no se podía contar, hizo salir á Garibaldi, que pronunció un discurso de los suyos. Casi todos los días había manifestaciones análogas en diferentes ciudades, y se añadía que el Rey había dicho en un discurso que la situación era tan grave como el año anterior. Los representantes de Francia é Inglaterra, estaban alarmados.

«En Turin se creía probable una crisis, y que Cavour volviese al poder.

«La situación del Banco de Bilbao en 31 de diciembre último, presentaba un capital activo y pasivo de 73.292.881,31 rs.

«Las bajas que ha experimentado el tercer cuerpo de ejército desde que llegó al campamento hasta el día 31 de diciembre último, son las siguientes:

«Muertos 2 oficiales y 23 soldados; heridos 2 jefes, 7 oficiales y 139 soldados; contusos 28. Además ha tenido 196 bajas por otros conceptos.

«Ha sido nombrado alcalde constitucional de Granada el Sr. Francisco de Paula Sierra, persona muy apreciable, y que ha formado parte en varias ocasiones de aquel ayuntamiento.

«En la fonda de la Victoria, en Barcelona, ha sido detenido un diligente tomador que limpiaba con la mayor imperturbabilidad las cucharas con que acababa de comer. Habiéndose procedido á hacer un reconocimiento en su habitación, se encontraron los objetos siguientes: 15 cucharas, 20 tenedores, 12 fanos, 10 grandes, 10 lámparas de vidrio, 6 de hoja de lata, 20 pantalones, 11 cachipollos, 55 combatas, 5 levitas, 6 enaguas, 48 pares de medias, 8 miriñiques y 21 chalecos, todo de ilegítima procedencia, entre los cuales reconoció el dueño de la mencionada fonda algunos objetos de su propiedad.

«Durante el día 6 reinó en el puerto de Taragona una fuerte marejada. Afortunadamente no tenemos noticia de acontecimiento alguno lamentable.

«El Sr. D. Antonio Campos, persona muy conocida en Madrid y antiguo oficial del ejército, ha salido á unirse como comandante al expedicionario de Africa con el carácter de ayudante del general conde de Reus.

«También ha salido de esta corte con dirección al campamento, á presenciar las operaciones del ejército, el Sr. D. Juan Perez Galvo.

«De una correspondencia de Nápoles, fecha 28 de diciembre, que publica un diario de París, tomamos el siguiente párrafo:

«El matrimonio de S. A. R. el príncipe de Trani, hermano de S. M., con la hermana de S. M. la Reina, se celebrará definitivamente antes de la fiesta de Pascua. Dice que la joven princesa de Baviera es muy linda, y su retrato ha sido muy admirado en los salones de S. A. R. el príncipe de Siracusa. El príncipe de Trani ocupará en el palacio real las habitaciones del conde de Montemolin, que á su regreso se instalará en Chiaramente, en el palacio de la Forestoria.

«Este mes se dará la paga íntegra á todas las clases que dependen del Tesoro, y tal vez suceda lo mismo en febrero, pues nada hay resuelto todavía sobre la época en que debe principiar el descuento para gastos de guerra.

«Ha sido mortalmente herido el alcalde de Gordera (Barcelona). El agresor le disparó un tiro causándole dos grandes heridas, una en el costado y otra en la paletilla. El presunto crimina se halla en poder de los tribunales.

«Se han declarado guardias marinas de segunda clase á los veinte y cinco aspirantes que han concluido y sido aprobados en sus estudios en el semestre último, habiéndose dispuesto que se embarquen en la fragata Perla, el mismo día que recibían sus cartas-ordenes.

«La Gaceta de ayer comprende una larga relación de los créditos que, en virtud de las liquidaciones practicadas por la Dirección general de Contabilidad, desde el número 1.307 al 1.398 inclusivos, han sido reconocidos por la Junta de la Deuda pública en inscripciones intrasferibles de la renta consolidada del 3 por 100 en favor de las corporaciones civiles que la misma determina, por el producto de sus bienes vendidos hasta el 2 de octubre de 1858, cuyas inscripciones han sido remitidas á las tesorerías de las respectivas provincias para su entrega.

«Parece que el señor duque de Osuna, embajador de España en Rusia, acaba de dirigirse al gobierno de S. M. un telegrama, en que manifiesta su voluntad de que en lo sucesivo los empleos subalternos de sus Estados (que ascenderán á unos 1.300) sean provistos con preferencia en sargentos, cabos ó soldados heridos é inutilizados en la campaña de Africa. También ha resuelto que los destinos de más consideración (que no bajarán de 350) se provean en oficiales de todas graduaciones que resulten inutilizados en la misma empresa nacional. Aplaudimos el patriótico pensamiento del señor duque de Osuna.

«En el período de tres meses se han hecho en Santa Cruz de Tenerife según leemos en una correspondencia de la Gaceta militar nuevas esplanadas, reforzados los parapetos y montado sobre corredores tres piezas de á 80 en cada uno de los fuertes de San Cristóbal y San Pedro. Se están construyendo y se hallan muy adelantada las bóvedas para igual número de piezas acasamatadas de aquel mismo calibre en cada uno de los castillos de San Miguel y de Paso-alto. Asimismo se ha empezado á construir un gran reduto en segunda línea y otras obras, y aunque la terminación de estas no se halle tan próxima, basta con las reparaciones que ya se han hecho para la defensa de la isla.

«En el Piemonte se ha promulgado una nueva ley de privilegios de invención. No serán privilegiados mas que los descubrimientos industriales y materiales, mas no los científicos ni los medicamentosos. Podrá un privilegio durar desde uno á 15 años. Se imponen á los privilegiados dos clases de derechos, á saber: un derecho fijo proporcional á la duración y consistente en otras tantas veces 10 liras como el número de años abraza el privilegio, y un derecho anual que será de 40 liras durante los tres primeros años, elevándose gradualmente hasta 140 liras en el duodécimo año.

«El gobernador civil de Gerona ha enviado á Barcelona con destino al ejército de Africa, y en dos distintas ocasiones, procedentes de varios donativos 363 arrobas de hilas y vendajes, anunciando que existen también en la depositaria provincial 6,500 reales á disposición del gobierno para los gastos de la guerra.

«Las pérdidas del batallón de cazadores de Vergara en la acción del 1.º consisten en el segundo comandante y un capitán muertos, el coronel herido y 61 individuos de tropa entre heridos y muertos.

«En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1,773 fanegas de trigo, desde 46 1/2 á 55 1/2, quedando sobrantes 2,525. La cebada se vendió de 30 á 32 rs. y la algarroba á 40 1/2.

«El dueño de la gran fábrica de yesos, establecida en la estación de Atocha, va á construir por su cuenta, y de acuerdo con la empresa del ferro-carril del Mediterráneo, una estación entre Getafe y Pinto, consagrada exclusivamente al servicio de las magníficas canteras que allí posee el dueño de dicho establecimiento, cuya primera materia proporcionará á las demás fábricas á un precio sumamente módico por el ferro-carril. Para mediados de marzo parece que estará concluida la estación y las vías particulares de servicio.

«El Sr. Manzanedo ha comprado con un pequeño aumento sobre la tasación, los solares de la Puerta del Sol señalados con las letras A y B. El primero de los dos solares se hallaba tasado en 1.750,485 reales, y el segundo en 1.777,766 reales de vellón. Ayer ha debido efectuarse la subasta de los señalados con las letras C y D. La tasación del primero asciende á 1.344,714, y la del segundo á 1.492,391 reales de vellón.

«Dice el Correo autógrafo que de los buques que se hallan surtos en el puerto de la Habana, solo vendrá á reforzar nuestra escuadra de Africa el navío Rey Francisco de Asis y un vapor de la fuerza de 500 caballos.

«Las fragatas Esperanza y Osalen que han salido de la Habana, según un periódico, con rumbo á la Península, vienen solo á sufrir en los arsenales la carena y reparación que necesitan.

«En un largo artículo que consagra el Diario de los debates del 6 del actual á demostrar que la conquista de Marruecos por la España no daría á esta los mismos resultados favorables que ha dado á la Francia su conquista de la Argelia, despues de reconocerse que la guerra que tenemos empeñada es justa en principio por nuestra parte, y de asentarse que en vísperas de un gran acontecimiento como el de la toma de Tetuan, la prudencia misma invitará á los españoles á mantener por término de la guerra, el momento en que las armas de su patria hayan realizado el honor del pabellón y obtenido convenientes garantías, se lee el siguiente párrafo:

«En vista de la toma próxima y probable de Tetuan, corre ya la voz en Gibraltar de que el señorif hace tantear los ánimos en Madrid, y de que Mr. Drummond-Hay se dispone á ofrecer su mediación en el momento oportuno. Si semejante intervención se hace necesaria, esperamos que la Francia hará en ella un papel. Menos que ninguna otra potencia, no podría permanecer extraña al arreglo de los asuntos de un país del que es limítrofe por la Argelia en una extensión de cien leguas. El Rif es el refugio de todos nuestros enemigos, y últimamente, todavía sus habitantes han peleado contra nuestro ejército en las filas de los Beni-Suassen.

«Toda agitación en Marruecos tiene su eco en Argelia, y la amenaza de una guerra en el interior desencadenaría pasiones que turbarían nuestras poblaciones indígenas, afiliadas en gran número en las sociedades secretas y hermandades religiosas de que Marruecos es el foco. Por tierra y por mar, nuestras ciudades comerciantes mantienen con el Imperio relaciones que no carecen de importancia, y que pueden desarrollarse hasta lo infinito ó perderse enteramente.

«La Francia, al interés indisputable que tiene en vigilar y hasta preparar una solución conveniente de las contiendas, une la autoridad suficiente para hacerse escuchar. Hace poco retenía en las orillas del Muluya y conducía á sus fronteras un ejército victorioso que, según las leyes de la guerra, hubiera podido lanzar sobre Fez. La Francia, aprovechando estas ventajas y el principio de un nuevo reinado para recobrar en Marruecos una alta influencia, reanuda la tradición que inauguró Enrique III, que confirmó Richelieu que Luis XIV hizo gloriosa, y que no fue sacrificada hasta el reinado siguiente, tan funesto á nuestra marina y á nuestro comercio exterior. Despues de siglo y medio de vicisitudes, el cañon de Isly, de Tánger y de Mogador vino hace diez y seis años á preparar la vía á concordias de paz y de comercio, cuya utilidad acrecienta la posesión de la Argelia y del Senegal.

«A las indicaciones del Diario de los debates no tenemos otra cosa que replicar, sino que es seguro que cualquiera que sean las disposiciones del emperador de Marruecos y el interés de Francia é Inglaterra en acelerar la conclusión de la guerra, el gobierno español no aceptaría, en nuestro juicio, condiciones que no fueran completamente satisfactorias para el mas exigente espíritu de partido.

«La verdadera nube que por de pronto amenaza al Santo Padre, es la de los innumerables folletos que de todas partes y en todos los tonos salen á la luz pública como de las entrañas de la tierra. Anúnciase que Mr. Thiers prepara otro contestando al que hizo la guía, el celebrísimo El Papa y el Congreso, mientras que allá en Roma se levanta otro folletista con su papel en la mano que titula Roma y el Congreso por un romano pidiendo y demostrando la utilidad de que el dominio temporal del Papa se limite por la derecha del Tiber á una distancia de diez leguas cuadradas.

«Ayer quedó constituida la compañía del ferro-carril de Zaragoza á Pamplona, habiendo sido nombrados los individuos del consejo de administración. Este acto se verificó en

el palacio del Sr. Salamanca, quien obsequió á los concurrentes con un espléndido almuerzo de 80 cubiertos.

«En la madrugada del día 7 salieron de Valencia, con destino á la guarnición de Toledo, las tres primeras compañías del batallón de provinciales de Valencia.

«La prensa de Londres se manifiesta muy contenta desde que la reunion del Congreso se ha hecho problemática; dan ya por sentados los periódicos ingleses, que los preliminares de la paz de Villafranca reciben una solución completa, realizándose la política predicada en El Papa y el Congreso; la Italia Central y la Rumanía se emancipan, y, en virtud de este grande hecho, el Congreso es innecesario.

«Se hacen grandes elogios de la conducta de un joven subteniente que apenas tendrá quince años, en la batalla de los Castillejos. Había quedado solo, como alférez mandando su compañía por haberse dado de baja los demás oficiales que estaban heridos ó enfermos. Habiendo cargado el general Zavala á la cabeza del batallón de Simancas, al cual pertenecía dicha compañía y su casi infantil alférez, tomaron una posición desde donde se dominaba al enemigo. Allí, sin embargo, llegaba una lluvia de balas, y habiendo mandado el general que dicha compañía se adelantara un poco para tomar mejor posición, el muchacho creyó que se le mandaba cargar á la bayoneta de nuevo, y sacando instantáneamente su revólver, gritó á sus soldados: «¡Ea, muchachos, viva la Reina, á la bayoneta!» Gritó el general: «¿Qué desorden es ese? ¿Quién carga á la bayoneta sin mandarlo yo?» Pero encontrándose con aquel niño tan arrojado y tan valiente, que iba mas allá de lo que se le mandaba, en lugar de reprenderle le hizo una caricia. Dijo, sin embargo, que debía llevar el sable en mano, y el contestó con serenidad: «Mi general, dispense V. E., creía imponer mas con el revolver así á los moros como á mis soldados.» No lo necesitaban estos ciertamente, porque todos se arrojaron con él á la bayoneta.

«Ese niño se llama Guadiana, y es hijo de un coronel de caballería, á quien dedicamos estas líneas para que le sirvan de orgullo.

«Según el corresponsal en Africa de La Epoca eran magníficas las posiciones que ocupaban nuestras tropas el día 5. Las del enemigo se hallaban á un tiro de cañon, y á juzgar por el número de tiendas casi todas conicas, su fuerza no debía bajar de 30,000 hombres.

«El día 4 hizo el general en jefe un despliegue de fuerzas. Dos divisiones del cuerpo de Ros dominaban las alturas; apoyadas en parte de nuestra artillería; la division del conde de Reus formaba nuestra extrema izquierda, apoyándose en las fuerzas navales, y el centro lo constituían las dos divisiones de Zavala, con la caballería y parte de artillería. Todos los trenes de artillería, ingenieros y bagages, los teníamos en la playa, protegidos por la posición de nuestro ejército y por nuestra escuadra.

«Los moros, sin embargo, no se atrevieron á aceptar la batalla. Contentáronse con hacer algunos disparos al general García, jefe de Estado Mayor, que con alguna fuerza salió á practicar un reconocimiento sobre el campamento enemigo, disparos que apenas causaron ninguna desgracia personal, y que solo hirieron el caballo del mencionado general y los de algunos de sus ayudantes.

«Según noticias del campamento, del día 4, era tanto el calor que hacia en Africa, que los oficiales no de servicio, estaban en las tiendas en mangas de camisa.

«Alicante progresa notablemente. Adquirida la calle Mayor, se va á principiar la de la Princesa. Está concluido el edificio destinado á depósito mercantil y solo se espera á los empleados. Las murallas se van derribando. En todas las calles se construyen y reforman casas. La sucursal del Banco de España cada día tiene mas negocios. Ha principiado á funcionar la caja de descuentos. Los vapores-correos de A. Lopez con su buen servicio, desprendimiento, etc., gozan de un crédito y favor merecido. Antes de un mes quedarán colocados los tubos para el alumbrado de gas.

«Se ha subastado la traida de aguas potables y fuentes monumentales, y proble-

mente dentro de seis meses estar terminadas las obras. Concluidos los presupuestos para la limpia del puerto y obras del muelle, se ocupa el gobierno de los pliegos de condiciones para subastarlas. En el mes corriente quedará construida la via férrea que ha de unir el muelle con la estación del ferro-carril y los efectos de tránsito tendrán menos gastos, á pesar de ser Alicante el puerto mas barato del Mediterráneo. La sociedad de Amigos del país se ocupa de varias reformas y mejoras. Se trata de abrir pozos artesianos, establecer una fábrica de tejidos de algodón y otra de fundición.

Aunque algo estensa, no queremos privar á nuestros lectores de la brillante y animada descripción que hace el corresponsal de la Iberia del episodio mas notable de la accion de los Castillejos.

«A eso de las tres, dice, y cuando la posición del conde de Reus era bastante crítica, como que se veía amagado por fuerzas infinitamente superiores á las suyas, vino en su auxilio el regimiento de Córdoba, cuyos soldados, dispuestos para la marcha, estaban cargados con las mochilas. El general Prim dispuso que las dejasen sobre un mogote situado á retaguardia, y acometió vigorosamente con las fuerzas de refresco á la morisma, cada vez mas osada, cada vez mas imponente.

«A pesar de la decision de nuestros soldados, los marroqueses, fuertes por su número, no sólo resistieron las sacudidas de la tropa española, sino que se lanzaron como una nube sobre nuestros batallones, fatigados por la duración de la lucha y por la pérdida de hombres, haciéndoles replegar de casi todas las posiciones que habían ocupado. ¡Qué momento aquel! Los moros se precipitaron sobre nosotros con la violencia y el estrépito de una avalancha que rueda de lo alto de las umbres, y era tal su frenético arrojó, que nuestras guerrillas los recibieron á pedradas sin que nada contuviera su ímpetu.

«El general Prim podía apenas sostenerse en la primera posición que había conquistado, y desde la cual, si la hubiera perdido, los moros habrían despedazado su cuerpo de ejército, ya bastante quebrantado; como que la posición disputada era un cerro que dominaba todos los inmediatos hasta la playa. ¡Ustedes comprenderán, sin que yo me esfuerce mucho, lo difícil y peligroso de esta situación, en extremo comprometida! Pero hay otro incidente que todavía la hace mas comovedora, mas grave, un regimiento, el de Córdoba, tenia empeñada su honra en esta empresa, su honra, que es la del ejército de la nación entera.

«Los moros, en su desbordada acometida, rebasaron el mogote ó cerrillo en que el regimiento de Córdoba había dejado sus mochilas. Dos veces nuestras tropas, animadas ya por la desesperación, las recobraron, y las dos volvieron á perderlas, casi envueltas por una espantosa y abrumadora muchedumbre, siempre creciente y siempre violenta en su ataque. En tan solemne momento, el conde de Reus, arrancó la bandera de manos del oficial que la conducía, y volviéndose á los soldados, exclamó con voz ronca por el coraje y la fatiga: *En esas mochilas está vuestro honor, venid á recobrarlo; y si no, yo voy á morir entre los moros, y á dejar en su poder vuestra bandera.*

«Y esto diciendo, picó espuelas á su ágil caballo, y se metió denodadamente tremondo la bandera por medio de las filas marroqueses, y detrás de él, al grito de *Viva la Reina*, las tropas entusiasmadas, ciegas, dispuestas á morir con su general ó á vencer. El espectáculo que entonces ofrecía el campo no se explica; se siente y se admira; los mas valientes, los que primero habían respondido á la voz del conde de Reus, cayeron acerbillados á balazos; la bandera está agujereada y rota por mil partes; el caballo del general herido.

«Aquello era la boca del infierno; las balas silbaban á millares en un reducido espacio, y rodaban por donde quiera, cristianos y moros revueltos y confundidos. La lucha se trabó cuerpo á cuerpo, y después de una resistencia desesperada, casi heroica, los marroqueses tuvieron que abandonar el campo, y el regimiento de Córdoba recobró con sus mochilas, su bandera, que será de hoy mas un monumento histórico, un título de gloria para los valientes que la salvaron.»

Las últimas noticias eran semejantes á las que dimos por la tarde: el temporal continuaba aunque con síntomas de ceder. Además del parte del 8, del general Echagüe que damos en otro lugar, anoche se recibió comunicación del 9 que dice así:

«Campamento del Serrallo 9 de enero de 1860, á las diez y veintiocho minutos de la mañana.—El general Echagüe al Excmo. señor ministro de la Guerra. No ocurre novedad. El temporal ha cedido bastante en tierra desde las ocho de la mañana; pero poco en el mar. Por la parte del cerro Negro en que está el ejército se ve despejado. Los enfermos de ayer á hoy han sido 69.»

Este parte no ha sido comunicado por el

cable que continúa interceptado y su contesto da alguna luz sobre la situación del ejército. Sábese por lo metos, y esto es importante, que hasta dicho día no había sido hostilizado, pues desde el Serrallo se habria escuchado el fuego é indicádolo naturalmente el general Echagüe.

En Cádiz anoche el mar seguia revuelto y el puerto cerrado.

Con referencia á un parte del Intendente del ejército en el litoral, se confirmaba que el 9 el temporal era deshecho en Ceuta y se habían acogido á bahía los buques. Decía el mismo que el ejército se hallaba á una legua de Tetuan, y que estaba suficientemente racionado.

En Tarifa á las doce de anoche reinaba el viento Sur vendaval: los prácticos esperaban pronto término del temporal. Del comandante de las fuerzas navales no sabemos que haya habido parte.

Los tercios vascongados se hallan ya en disposición de embarcarse, y lo efectuarán probablemente, como tenemos anunciado, en el *Hércules* que espera en Santander.

El día 14 debe llegar á esta corte procedente de Lisboa y con direccion á Francia, el marqués de Souza.

Anoche se estrenaron tres zarzuelas en el teatro de Jovellanos. De la primera no queremos decir nada; la segunda titulada *Los dos primos*, letra de D. Ricardo Vega, y música de Fernandez Caballero, hubiera sido aplaudida á haberse ejecutado mejor. *La franqueza* se titula la tercera, que debió su salvación á lo bien que desempeñaron sus respectivos papeles la señora Zamacois y los Sres. Obregon, Galtanazor y Arderius; está bien versificada, ventaja que lleva á las anteriores, y hubiera alcanzado mejor éxito, á no haber algunos chistes demasiado picantes; creemos que sera la única que sobreviva á su extremo: Galtanazor cantó en ella unas manchegas deliciosas.

Está siendo objeto de mil comentarios en Barcelona, la muerte de una prestamista carnícerica, y la desaparición de los grandes caudales de que disponia.

Asegúrase en Francia que el conde de Lallemand se encargará de la embajada de Constantinopla.

El día 6 chocó un tren del ferro-carril de Zaragoza, con un carro, cerca de Clot. No se lamenta desgracias personales.

El ayuntamiento de París va á disponer la construcción de 12 palacios para habitación de los grandes mariscales.

Anoche *La Iberia* en su alcance autógrafa dice, que el gobierno ha pagado los 44 millones á Inglaterra, girándose letras por el Banco.

Sabemos que estaba muy próxima la terminación de este expediente; pero como ayer aun no se había recibido en el ministerio de Hacienda la liquidación definitiva que debía pasar al de Estado, no podemos asegurar que sea exacta la resolución indicada por *La Iberia*. De lo que tenemos evidencia es, de que tan luego como el Tesoro conozca la cifra exacta de la deuda, será esta satisfecha.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero:

París 10.
Quedan el 3 francos á 68.55; el 4 1/2 á 97; el interior español á 42 5/8; el exterior á 43 1/2; y el diforido á 32 3/4; la amortizable á 00.

Londres 10.
Los consolidados; de 95 3/8 á 1/2.

SEGUNDA EDICION.

Á LAS CUATRO DE LA TARDE.

La *Gaceta* de hoy no contiene real decreto alguno.

El parte detallado de la accion del 30 de diciembre que publica hoy la *Gaceta*, dice así:

«Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. señor: A las tres de la tarde del 30 de diciembre próximo pasado, el enemigo atacó rudamente todo el frente del campo de la primera division del tercer cuerpo; pero bastaron á contenerlo las grandes guardias atrincheradas hasta que el general Ros, comandante en jefe de dicho cuerpo, hizo reforzar la línea con tres batallones al mando del general Turon, y estableció en reserva la segunda division sobre la extrema izquierda.

«Inmediatamente me trasladé al lugar del combate, situándome en el ángulo saliente del campo atrincherado: el enemigo, formando una línea mas continua y cerrada de lo que tenía de costumbre; sostenia desde ella un fuego nutridísimo acompañado de su incansable salvaje vocerío; pero nuestros solda-

dos, sin necesidad de rebasar las líneas y protegidos por ellas, amortiguaron pronto su ardor con su aprovechado fuego y el certero de dos baterías de montaña, obligándole á huir en todas direcciones.

«Nuestra pérdida ha consistido en nueve individuos de tropa muertos, dos oficiales y 34 individuos heridos, un jefe, cuatro oficiales y 50 de tropa contusos. La del enemigo es muy considerable, pues en su primer arrojó, llegó hasta el pie de las trincheras, donde sufrió un fuego mortífero á quemarropa, y creo poderla conceptuar en 300 hombres entre muertos y heridos. Las tropas se han conducido en aquella jornada con su acostumbrada bizarría, celebrando el final del combate con un entusiasta «Viva la Reina.»

«Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento del Cerró de la Condesa 3 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

El capitán de ingenieros D. Bernardo Paternoo, segundo comandante del armaque, acaba de morir en Ceuta: era el único sosten de su desdichada madre doña Rita Laborde, quien ha perdido á un tiempo el hijo mas cariñoso y su único amparo en medio de la enfermedad crónica y terrible que está padeciendo.

A su introducción en la isla de Cuba, el guano pagará 1 por 100 si procede de puerto extranjero, y será libre de derechos si su procedencia y bandera fuesen nacionales. Así se dispon en real orden de 28 de diciembre de 1859.

Ha dispuesto S. M. que las vacantes de contadores del Tribunal de Cuentas de la isla de Cuba que ocurran, se provean interinamente con los oficiales de primera clase; pero sin guardar en su eleccion un orden estricto de escala, sino eligiendo, entre todos los de la clase, el que el Tribunal en pleno crea mas capaz para ocuparse con utilidad del servicio del exámen y censura de las cuentas, participando el nombramiento al superintendente.

Se ha declarado de real orden indefinido el término de las franquicias concedidas á la importación en esa Isla, de carnes vivas de todas clases y huevos de gallina, y el de la habilitación del puerto de Batabanó para solo el comercio de dichos artículos, así como tambien el señalamiento como *minimum* del término de cuatro meses para que cesen los efectos de ambas concesiones, cuando llegare el caso de acordar su feneamiento. Tambien ha resuelto S. M., sobre este asunto, que para los efectos del pago del derecho de toneladas, sean considerados en lastre los buques que lleguen á esos puertos exclusivamente cargados de las espresadas carnes vivas y huevos de gallina.

Correspondencias del Campamento, fecha del 5, dan ya detalles del modo con que nuestro ejército franqueó el peligroso desfiladero que antecede á la vega de Tetuan. Todas nuestras fuerzas estaban desplegadas en línea de batalla. Dos divisiones del cuerpo Ros dominaban las alturas, apoyadas en parte de nuestra artillería; la division del conde de Reus formaba nuestra extrema izquierda, apoyándose en las fuerzas navales, y el centro lo constituían las dos divisiones de Zavala, con la caballería y parte de la artillería. Todos los trenes de artillería, ingenieros y bagages, los teníamos en la playa, protegidos por la posición de nuestro ejército y por nuestra escuadra.

Pero ya se sabe que los moros nada hicieron para disputar á nuestras tropas el paso del desfiladero. Tan escarmentados parecen.

Parece que ayer en medio de un gran temporal arribó á Cádiz el vapor *Tajo*.

El *San Francisco de Borja* tomará hoy á bordo en el puerto de Barcelona algunas fuerzas del ejército con destino al de Africa, entre otras el regimiento de Valencia. En el mismo buque se embarcará vino, galleta, metralla y otros efectos.

De Alicante, en cuyas aguas ha mejorado el tiempo, ha salido ayer el vapor que lleva el nombre del mismo puerto, y ha hecho rumbo á Málaga con algunos oficiales; más de 1,000 individuos de tropa y algun cargamento de efectos de Sanidad.

Tenemos ya por nuestro corresponsal pormenores de los siniestros ocurridos en Málaga: he aquí su relación:

«El 8 de este mes los habitantes de Málaga han presenciado una triste escena, que por otro lado el temporal que soplabá desde ayer, hálo pronosticaba.

«Cuatro buques han encallado en medio de un recio Levante, á pocas varas del mismo puerto.

«El primer desastre sucedió con un falucho, que al querer tomar puerto, fue sumer-

gido por un golpe de mar y llevado con la quilla arriba hácia la orilla, en donde en pocos minutos quedó hecho astillas.

«De los siete hombres que lo montaban, cuatro se ahogaron y los demás consiguieron salvarse.

«Tocó después el turno á una fragata francesa que se hallaba en bahía desde unos dias esperando el completo de su cargo, para llevar á Nicaragua 80 pasajeros, muchos de ellos con mujeres é hijos.

«Después de haber luchado algun tiempo con la tempestad, cedieron sus anclas y no le quedó otro recurso que presentar su proa á la tierra y venir á engravarse cerca de la herrería de D. Tomás Heredia. Acudieron al punto personas de todas clases que con igual afán, echando á un lado sus chaquetas ó sus levitas, trabajaron á porfía en medio de las furiosas oleadas, para salvar los infelices naufragos.

«Arreglada en poco tiempo con cuerdas y carruclas la comunicación con el buque, fueron llegando á tierra, primero, las mujeres y niños, y después los pasajeros y la tripulación; en número total de 100 y algunos individuos.

«Poco tardaron en seguir al buque francés en su desgracia, un brick-barca inglés, y luego un bergantín español que iba de paso para Ceuta con víveres y municiones de guerra; pero salvando con igual facilidad sus tripulaciones. A pesar de no haber calmado el viento, pudo por la tarde penetrar en el puerto un vapor holandés que venia de Poniente. La corbeta austriaca que se hallaba anclada desde el día anterior en la bahía, se apresuró á tomar la alta mar al ver los primeros indicios del temporal.

La Iberia publica un entusiasta artículo haciendo grandes elogios de nuestros generales, con motivo de la batalla de los Castillejos y felicitándose de la actitud que tuvo desde el principio respecto de la guerra.

En la batalla del día 1.º un oficial de húsares debió su salvación al retrato de su novia que llevaba en el pecho, y que contuvo la violencia de la bala, siendo esto causa de que solo fuese levemente herido. Este oficial si que puede decir como los antiguos paladines: *por mi Dios y por mi dama.*

Un buque norte-americano ha llegado á Queenstown, trayendo á bordo 23,500 fusiles con sus correspondientes fornituras, enviados á Gibraltar por los patriotas americanos, que simpatizan con la causa de la independencia italiana.

La Iberia se asocia completamente á nuestras palabras destinadas á tranquilizar los ánimos un tanto alarmados por las contradicciones suscitadas por los elementos.

«Si los elementos, dice *La Iberia*, nos contrarian, ya venceremos tambien los elementos, y tanto mayor laureo para nuestros valerosísimos soldados, que de tan continuas y penosas pruebas alimentamos la esperanza de verlos salir triunfantes.»

Por real orden de 6 de diciembre de 1859 se ha dispuesto que disfrute el puerto de Baracoa (isla de Cuba) por 20 años la franquicia de que todos los buques que entren en lastre y salgan completamente cargados de frutos del país, no paguen derecho alguno de tonelada.

En virtud de real orden, en el puerto de la Habana, las hojas de adeudo á que alude la regla 3.ª de las contenidas en la adición á la vigente Instrucción de Aduanas, deberán especificar los dueños ó consignatarios del cargamento, además del número, peso ó medida de la totalidad, el de cada envase, bulto ó cabo.

Por una comunicación dirigida á nuestro ministerio de Estado, se sabe que el puerto de la Vela, en la república de Venezuela, ha sido abierto al comercio exterior, suspendiéndose el traslado de aquella aduana al puerto de Cumasebo.

El señor príncipe de Gallitzin, representante de Rusia en esta corte, ha entregado la cantidad de 4,000 reales, destinados á los heridos é enfermos de nuestro ejército de Africa.

En el breve tiempo que media desde que empezó la guerra de Africa, ha perdido el general Echagüe su madre, su padre político el general Mendez Vigo, su cuñada doña Carmen Arizcum, y su sobrino el hijo del senador D. José Manuel Collado.

Refiriéndose *El Occidente* al patriota corresponsal en Madrid de cierto periódico de Bayona, le endilga esta filípica:

«España debe levantar un monumento á ese hijo espúreo que, bajo el velo del anonimato, difama y escarnece al digno general que con mano vigorosa é inteligente sostiene la bandera nacional en Africa, y se cubre de gloria peleando contra las huestes marroqueses. Solo compasion ó desprecio merece

quien así se olvide de lo que debe á su patria y de lo que se debe á sí mismo.»

Por *Gaceta extraordinaria* se ha publicado hoy el importante DESPACHO TELEGRÁFICO siguiente: MINISTERIO DE LA GUERRA.—El general en jefe del ejército de Africa, dice á este ministerio desde el campamento sobre el río Capitanes el 9, á las doce de la mañana, lo siguiente:

«Antes que romper la marcha el ejército, salió temporal de Levante, que obligó á los buques á zarpar, dejándonos incomunicados por la mar. A pesar de esto y de la lluvia, merced á los eficaces esfuerzos de los ingenieros y artilleros, la marcha continuó hasta este campamento, sin otra novedad que un ligero tiro de continuo temporal y la mar en el mismo estado. El enemigo se presentó frente á nuestro campamento, en una estensa línea de grupos muy considerables, con además de embestirnos; pero se alejaron á consecuencia de algunos disparos de artillería y del fuego de nuestras guerrillas, que dieron buena cuenta de ellos, porque venia mucha gente á caballo. Nuestra pérdida ha consistido en un soldado muerto y algunos heridos. El espíritu del ejército siempre bueno y el soldado contento y animoso.

«He omitido dar parte, porque incomunicado por mar, no era posible su remision por tierra, pues el portador caeria de seguro en poder del enemigo.

«Ayer mañana recibí parte de haber varado en la playa la goleta de guerra «Rosalia» la mediatamente envió el general Rubio con un batallón para socorrerla, y se recogió la tripulación que ha sido socorrida y está en el campamento. Ningun auxilio ha sido posible prestar en lo relativo al buque por el estado en que se hallaba.

«Adición al despacho anterior.—Día 10 de enero á las doce de la mañana.—El enemigo no nos ha hostilizado hasta ahora.—A las diez comenzaron á aparecer los transportes que conducen material de todo género.—Aun no ha sido posible desembarcar nada por el estado del mar: si puede verificarse hoy seguirá mañana mi movimiento, sino pasado.—El estado de salud del ejército bueno, disminuyéndose la enfermedad á pesar del temporal.—Pocos enfermos de enfermedades comunes.»

Personas caracterizadas del vecino imperio con quien conserva *El Diario español* relaciones de amistad, le hablan del último estado en que se encuentra la alianza anglo-francesa y que da la clave del aplazamiento del Congreso, de la solución que se prepara á la cuestión italiana y de la salida del conde de Walowski.

Segun estos informes, lord Cowley, embajador de Inglaterra en París, ha salido para Londres encargado por el gobierno francés de entenderse con el gabinete Palmerston sobre estos particulares, de algunos de los cuales ya nos hemos ocupado.

Primero: Asentimiento de la Francia á la anexión al Piemonte de los Ducados y de la Romania.

Segundo: Concesión á la Francia, en cambio de este asentimiento, de la Saboya, que la Francia pretenda necesaria para redondear sus fronteras por esa parte, y que cree Napoleón III realizaria en cierto modo las tradiciones de su familia en la cuestión territorial.

Tercero: Allanamiento de la resistencia de la Inglaterra á la apertura del canal de Suez.

Sea el que quiera el valor que se dé á estas noticias, la verdad es que la alianza anglo-francesa, gana en el concepto público, cada vez mas terreno, y que no se considera distante el día en que las dos grandes potencias marítimas se entiendan definitivamente sobre la gran cuestión que divide á la Europa.

El teniente general D. Rafael Echagüe, desde el Serrallo en despacho telegráfico de ayer, á las cuatro y diez minutos de la tarde, dice al ministerio de la Guerra lo que sigue:

«No ocurre novedad. El tiempo ha mejorado un poco. El barómetro sigue en variable.»

Hoy trae la *Gaceta* la lista de las gracias que ha concedido S. M. á los soldados españoles que, luchando en Cochinchina, se distinguieron en la accion que tuvo lugar el día 15 de setiembre del año último para la toma de las trincheras y fuertes del centro ocupados por los enemigos en las lfrías de Mi Thi á Don-ny.

Ha sido aprobada de Real orden la emisión de 30,000 billetes en cada uno de los sorteos de la lotería de la isla de Cuba, en atención á ser ya un hecho consumado, y á que la demanda de aquéllos justifica dicha emisión.

Se ha dado permiso oficial para que se introduzcan en la Isla de Cuba, casas de madera bajo las disposiciones siguientes:

1.º Que se abra en el arancel de Aduanas que rige en la isla una partida para el establecimiento del derecho fiscal que han de devengar las que se introduzcan.

2.º Que el derecho de introducción que se cobre sea el 2 por 100 si el buque es español, procedente de puerto extranjero; si el buque y la procedencia son extranjeras; 2 si siendo extranjero el buque procede de puerto español, y ningún derecho si el buque es nacional y procede de puerto también nacional, exigiéndose estos derechos sobre el valor en que la Aduana justiprecie las cosas, con presencia de sus respectivas facturas.

Y 3.º Que estas cosas, desarmadas como lleguen, se depositen íntegras en el lugar que se determine y que no puedan sacarse de la aduana sin previo reconocimiento del arquitecto del ayuntamiento.

Por real orden de 28 de diciembre se ha declarado exentos de derechos la maquinaria de vapor y demás artefactos destinados a la producción y preparación del café en la isla de Cuba.

Hoy llegarán a Cádiz de Sevilla en la goleta Anita los cuatro carros fuertes y 46 mulas que faltaba embarcar de los que ya hemos dicho que estaban contratados para la expedición contra Marruecos. El vapor Adriano remolca dicha goleta.

Ha sido destinado de primer jefe del segundo tercio de los vascongados, el teniente coronel de infantería D. Antonio de Palma y Barrios.

El Sr. Palma reemplaza en los tercios a otro jefe que ha solicitado su retiro.

Ayer a mediodía salió para Hernani el primer tercio de Alava, con 2 jefes, 14 oficiales y 689 individuos de tropa; el 14 llegará a dicho punto y esperará órdenes de embarque. El segundo tercio llegará hoy a San Sebastián, donde esperará iguales órdenes.

La noticia sobre el específico contra el cólera-morbo, fue remitida a la redacción de LA CORRESPONDENCIA por persona de cuya veracidad no podía dudar. LA CORRESPONDENCIA publicó el hecho bajo la fe de la persona que lo comunicaba; es lo único que tenemos que contestar al largo artículo de la Iberia, que no perdona ocasión de manifestar su benevolencia a nuestro periódico.

También el Occidente manifiesta estar enteramente conforme con nuestras apreciaciones.

El general en jefe del ejército español en Africa ha dirigido con fecha del 3 al ministro interino de la Guerra la comunicación siguiente:

«En la brillante y arrojada carga que el día 1.º dieron los dos escuadrones de húsares de la Princesa en el valle de los Castillejos, arrollando cuanto encontraron hasta penetrar en el campamento marroquí, el cabo Pedro Mur cogió el estandarte de la caballería mora, matando al que lo llevaba. Este estandarte lo mandó por medio del comandante general de Ceuta al gobernador de Alicante, a fin de que con un oficial de la guarnición lo dirija a V. E., rogándole lo ponga a los pies de la Reina nuestra Señora como un homenaje de su ejército de Africa, ganado con gloria y salpicado con abundante y generoso sangre de sus soldados.»

Hoy publica la Gaceta el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO del extranjero, que confirma el que ayer adelantó LA CORRESPONDENCIA.

London 9

«El vapor «America» nos trae noticias de los

Estados Unidos. Aunque la Cámara no había elegido aun presidente, Buchanan había enviado su mensaje al Congreso el 27 de diciembre. El mensaje menciona los acontecimientos que han tenido lugar en Harpersferry así como la agitación producida en el Sur, y manifiesta la esperanza de que tales desórdenes no volverán a reproducirse. El presidente felicita al Congreso de que la cuestión de esclavitud esté resuelta por los tribunales superiores, los cuales han decidido que cada ciudadano tiene derecho de reconquistar su propiedad y sus esclavos en el terreno común, y de ser protegido en este acto por la Constitución federal. Por lo demás las leyes contra los esclavos continuarán siendo vigorosamente ejecutadas; dice además que los acontecimientos han venido a probar la prudencia de la Cámara respecto a la China.

«Anuncia el regreso de San Juan del general Scott, el cual ha hecho un arreglo, que gracias a él, no hay motivo de temer un conflicto con Inglaterra.»

«Concluye pidiendo que los Estados Unidos hagan entrar tropas en Méjico para obtener indemnización por el pasado y garantías para el porvenir.»

En la opinión de Las Novedades la causa de la retirada del conde Walewski ha sido las seguridades que había dado al nuncio de Su Santidad de que no se propondría en el Congreso la solución de la cuestión romana contenida en el famoso opúsculo que ya conocen nuestros lectores. Su sucesor, Mr. Thonvenel, merece los elogios del periódico progresista. «Es hombre, dice nuestro colega, que debe a su mérito su rápida elevación. Era director de política en el ministerio de Negocios extranjeros cuando ocurrió la guerra de Crimea, y de su pluma salieron aquellas notas diplomáticas del gobierno francés que por su estilo, por su entonación, por su prudencia y por su profundidad, llamaron, y con justicia, la atención de cuantos entienden algo de estos difíciles documentos. Su instrucción está realizada por un carácter digno perseverante y frío, y esto explica cómo el Emperador lo elevó de un golpe a la embajada quizá mas importante y difícil. Su conducta en Constantinopla ha confirmado, decimos mal, ha escudriñado las esperanzas de todos, y a tal punto ha llegado su fama que todos aplauden la elección del Emperador.»

Concluida la acción del día 1.º, en que tan distinguida parte tomó la marina, el jefe de las fuerzas sutiles dirigió a sus subordinados la siguiente

ORDEN DEL DIA:

«Don Miguel Lobo, capitán de fragata de la Armada y comandante de las fuerzas sutiles é interino de las navales.»

«Hace saber a los señores comandantes de los buques de su mando, de haber quedado completamente satisfecho, no solo de lo certero de los disparos y de la actividad con que se han ejecutado todos los movimientos de los buques, sino también del denuedo que han desplegado los oficiales, guarniciones y tripulaciones en el desembarque hecho en el día de hoy, demostrado a sus compañeros del ejército, que si sufridos son para los trabajos duros que no reportan glorias, aunque acaso mas meritorios; no por eso dejan de tener el valor necesario al frente del enemigo.»

«El comandante de la cañonera núm. 5, alférez de navío, D. Segundo Varona, que con un pequeño grupo de marineros plantó el pabellón nacional en una casa muy avanzada hacia el enemigo, ha demostrado su arrojo y

bravuras, si bien el jefe desea que semejantes hechos no vuelvan a tener lugar; porque aunque en ellos se adquiere gloria, hay exposición de ser completamente destruido por el enemigo.»

«El alférez de navío, don Luis Gamíndez, y el subteniente D. José Hernández, saltaron en tierra a la cabeza de quince hombres, y desalojaron a los enemigos que había en la casa de Marabut, dando pruebas de arrojo y bravura, así como el práctico de costa del vapor Ganope.»

«Esta circular se leerá en público a las guarniciones y tripulaciones de los buques.»

«Fondeadero frente a Castillejos, enero 1.º de 1869.—Miguel Lobo.»

Hasta el día 6 existían en los hospitales de sangre de Málaga 1,812 enfermos y heridos procedentes del ejército expedicionario; entre ellos 27 jefes y oficiales.

Háblase de que por la Dirección general de la Administración militar, se piensa en la variación de los uniformes del cuerpo. El Boletín de Administración militar recomienda la reforma.

Parece han sufrido un gravísimo siniestro cuatro vapores mercantes ingleses que traían efectos para nuestro ejército. El Erario no sufre nada en esto, pues aun no se había hecho la entrega a la Administración militar.

El 7 llegó a Málaga procedente de Algeciras el vapor Mercurio con 50 licenciados y 4 heridos. También entraron el mismo día con bastante avería la corbeta española Nueva Heredia y el bergantín Nuevo Martín que haría pocos días habían salido.

Hoy al mediodía se ha recibido en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA el IMPORTANTISIMO DESPACHO TELEGRAFICO siguiente:

Paris 11.

El «Monitor» reproduce hoy el discurso que el Papa dirigió al general Goyon, jefe del ejército francés que ocupa a Roma.

En este discurso Su Santidad pide a Dios que ilumine al jefe de la nación francesa a fin de que reconozca a tiempo la falsedad de los principios consignados en el opúsculo «El Papa y el Congreso», opúsculo que Pío IX llama momento insigne de hipocresía y tejido inoble de contradicciones.»

Después de insertar el discurso de Su Santidad, el «Monitor» publica la carta que el Emperador dirigió al Papa el 31 de diciembre y expresa que si dicha carta hubiese llegado oportunamente, Su Santidad no habría pronunciado semejante alocución.

La carta del Emperador empieza recordando los consejos que dirigió al Papa al celebrarse la paz de Villafranca para que separase la administración eclesiástica de la seular, y añade: «Si estos consejos hubiesen sido escuchados, las provincias sublevadas se hubieran sometido voluntariamente a la autoridad pontificia. En el Congreso que va a reunirse, las potencias no podrán desconocer los incontrovertibles derechos del Papa sobre las Legaciones, pero no querrán probablemente emplear la violencia para devolverlas a su Soberano.»

«Mas adelante la carta del Emperador encuentra la solución mas conveniente a los intereses de la Santa Sede en que se haga el sacrificio de las provincias sublevadas que hace cincuenta años poseen tan continuas dificultades al gobierno pontificio, y concluye diciendo, que de este modo el Papa asegurará a la Italia largos años de paz y a Su Santidad la pacífica posesión de los Estados de la Iglesia.»

Noticias de Alhucenas el 1.º del actual nos trae hoy el correo de Andalucía. No ocurría novedad, sin embargo de que las disposiciones de los riffeños no eran nada pacíficas, pues además de estar afanados en construir fortalezas y parapetos al lado del derruido castillejo de Mongerina, no cesan en su diversion de disparar sus espingardas contra la plaza. El 31 llegó la lancha, destinada a proteger la entrada de buques en el fondeadero en sustitución de la que había y que naufragó en el mes de noviembre, iba protegida por el guar-costas Catalan que igualmente convoyaba al místico Dolores con cargamento de víveres y materiales. La llegada de estos buques fue observada por algunos rezagados moros que prefieren desenterrar la guma contra los naufragos a sostener a sus hermanos en la lucha emprendida. En el Cabo Morro se reunieron seis caráhos con sus repletas tripulaciones, y bien seguro que sin ninguna caritativa intención, los que observados por el comandante del guarda-costa, D. Vicente Marsili, hizo rumbo hacia ellos con el pensamiento de darle los buenos dias; efectivamente, al primer saludo del boca-negra, la escuadra del alto y poderoso emperador de Marruecos puso los pies en polvorosa trepando los moros por las peñas cual region de diablos, y las embarcaciones escondidas en las grietas del peludo Cabo.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Fecundo en noticias importantes ha sido el día de hoy: la Gaceta extraordinaria que se publicó esta mañana e insertamos en la segunda edición, ha venido a calmar las inquietudes que sin motivo habían empezado a concebirse sobre la situación de nuestro ejército.

También es importantísimo nuestro despacho telegrafico de Paris, en el cual se conoce ya el pensamiento del Emperador de los franceses sobre la cuestión romana: nuestro deseo de no suscitar complicaciones al gobierno, nos impide entrar en el examen de ese pensamiento; pero como católicos sumisos, protestaremos siempre contra todo lo que tienda a disminuir el patrimonio de San Pedro.

Poco nos importa que nuestra humilde voz de periodistas no haya de ser oída en los consejos de Europa; nuestras creencias nos marcan la senda que debemos seguir; podremos doblar la cabeza ante el hecho; pero no renunciaremos a la defensa del derecho.

Sabemos que aun cuando la escuadra no hubiese podido desembarcar víveres en la playa de Castillejos, el general en jefe tenía dispuestos los medios de asegurar las comunicaciones por tierra, de modo que en ningún caso puede carecerse de provisiones.

Además de las partes publicadas por la Gaceta extraordinaria, se ha sabido que la marcha del ejército se verificó el día 7, en medio de un temporal deshecho de agua, acampando a la inmediación del rio Capitanes.

Son terribles y desoladoras las noticias que se van recibiendo de los desastres causados por el temporal; además de la pérdida del vapor Santa Isabel que ya hemos anunciado; además de los siniestros que nos comunicamos nuestro corresponsal de Málaga y publicamos en la segunda edición y además de lo que dice el general en jefe, respecto de la goleta Rosalia, varada en la playa de Castillejos, sabemos que han quedado en muy

mal estado los bergantines Saeta y Lobo, ocho cañoneras, cuatro escampavias y varias chalanas: las tripulaciones se habían salvado. Se ha perdido un vapor francés el San Juan Bautista y las pérdidas del comercio conocidas hasta ahora, consisten en una fragata, una goleta, un místico y tres faluchos.

En Algeciras fue horrorosa la tormenta en la noche del 8 y madrugada del 9; el agua y granizo caían a torrentes; la gente acudió en gran número a los templos a implorar al Todopoderoso. Se esperaba la primera oportunidad para embarcar la division Rios.

Los partes de temporal de esta mañana eran:

CADIZ.—Mar del viento, cielo achubascado, viento S. E.

TARIFA. Sigue el vendaval. Mar de Poniente; la de Levante el mismo viento y los horizontes oscuros.—Señales de lluvia.—Nublado, flojo, húmedo.

Hoy se ha comunicado por el ministerio de la Gobernación, el siguiente despacho telegrafico:

Algeciras 10. (Recibido a las 8 y 12 minutos de la mañana de hoy 11.)

Al Excmo. señor ministro de Marina el comandante del navío Reina Isabel II.—«Los vapores Leon y Alerta han recalado en estas aguas: el general de las fuerzas pasó a Ceuta para socorrer al ejército. En aquel punto se halla la Ceres, y la Rosalia está varada en la playa de Castillejos. Al amanecer salieron auxilios para el ejército desde Ceuta. La division Rios no puede todavía embarcarse. Se trabaja sin descanso. El viento al S. O., pero queda bastante mar.»

Dos periódicos de la liga se dan hoy de ojo para dirigir cargos al gobierno por no haber publicado ya el convenio últimamente ajustado con la Santa Sede. Podemos asegurar que el tiempo trascurre desde la ratificación del convenio ha sido aprovechado para facilitar su ejecución, y que son completamente inexactas las versiones de la liga. El convenio se publicará muy en breve. En cuanto a las relaciones del Sr. Rios Rosas con el gobierno, y principalmente con el señor ministro de Estado; no solo son amistosas, son tan íntimas como las que han mediado siempre entre estos dos distinguidos hombres de estado.

Segun la liga, es hacer uso imprudente del nombre de S. M., el publicar un deseo que revela la armonía existente entre los altos poderes del Estado, y que cede en elogio del soberano; pero no tiene sin duda por censurable lo que ella hace al suponer, y suponer sin motivo, que la ley del Consejo de Estado ha sido presentada a la sancion y que la sancion no ha sido otorgada. De manera que para la liga es delito publicar los actos que honran al monarca y aumentan su prestigio; pero no lo es presentarle en disidencia con sus ministros responsables, inventando cuentos inverosímiles. La lógica y la justicia de la liga corren parejas.

En la bolsa de hoy se publicó el consolidado a 43-90 al contado, y a fin del corriente a 44. La diferida se publicó también al contado a 34, 33-95 y 33-90, y a fin del próximo a 34-15.

A última hora quedaba el consolidado a 43-95, y la diferida a 34.

Había para cada uno una sonrisa, un gesto amistoso, una palabra placentera: estaban satisfechos unos de otros y todos los vecinos constituían una gran familia de la que él era el patriarca.

Tanto efecto hicieron en el caballero estas reflexiones, que olvidó por un momento su odio a Michelot y le dijo muy quedo.

«Ciertamente este hombre es un magico: ¡su poder es casi sobrenatural!»

«Pues aun no sabéis muchos prodigios, respondió el procurador sonriendo maliciosamente, pero no me acordaba de que me ha hecho prometer el secreto.»

«Elegaron por fin a la casa de Martin Simon situada cerca de la iglesia y pegada a una roca inmensa que preservaba la aldea de la caída de las avalanchas en la estación borrasca. Era algo mas alta que las demás; pero no tenía trazas de ser mas suntuosa, ni mas elegante; una roca lisa, pelada, dominaba por detrás el edificio, el terrado, los árboles frutales que este había plantado y se lanzaba perpendicularmente como una torre titánica.

La mayor parte de los vecinos que encontraron al paso, habían seguido la comitiva por curiosidad o por hacer honor a su alcaide: así es que cuando entraron en la plazoleta que había delante de la pintoresca habitación, salió al ruido una joven alta, morena, de ojos azules, dulce de aspecto; pero sin vivacidad en la expresión. Todos echaron mano al sombrero para saludar.

«Esa es mi hija, dijo Martin Simon com-

placido, señalando a la aldeana; esa es mi querida Margarita.

«Correctos eran los rasgos de la fisonomía de Margarita Simon, si bien tostados por la influencia del sol y del aire libre; nobles sus proporciones y en conjunto su persona atestiguaba esa pureza de sangre, ese vigor de constitución que tanto se admira en las hijas del Piemonte y de Saboya. Tenía un aspecto serio, reflexivo que convenia perfectamente con su rostro; era grave, su porte casi magistoso y el carácter no desmentía la fisonomía.

Decíase que era buena y compasiva con los demás; pero de principios tan inflexibles que rayaban casi en puritanismo: hablaba poco, mas cada palabra llevaba el sello de la razon y de la verdad. A estas bellas prendas naturales, reunia Margarita una instrucción sólida, debida al buen domine entusiasta por Virgilio, y una inteligencia segura que desarrollara Martin Simon.

Vestía sencillamente, sin adornos: una falda de tela ordinaria, rayada de encarnado y negro dejaba que se viesen las medias bordadas. Un corpiño de la misma tela y un sombrero de paja, completaban sus galas sin que en ella se trasluciese asomo siquiera de esa coquetería tan disimulada en las muchachas.

Parecía que ignoraba Margarita que era hermosa, y que el esmero en el traje podía prestar algun encanto mas a la belleza: estos

mas adorno que dos grandes medallones que parecían retratos de familia: representaba el uno un anciano de rostro triste y pensativo, en traje de montañés; el otro una mujer alegre y vivaracha vestida de pastora: algunas sillas de paja y una gran mesa sobre la cual había una bonita vajilla de loza fina y plata, completaban el mueblaje de aquella sala, aromada con el perfumado ambiente de las montañas que penetraba al través de finísimas cortinas de muselina.

Los forasteros caminaban de sorpresa en sorpresa: aquel lujo modesto, aquella sencillez suntuosa, aquel bienestar que se advertía en derredor, les llenaba de admiración. Pero apenas habían tenido tiempo para enterarse del espacio del elegante comedor de Martin Simon, cuando una voz bien conocida hizo estremecer al caballero de Peyras.

«Marcelino, ¿sois vos? ¿sois vuestro a ver, cuando tanto temí perderos?»

Y una muchacha vestida casi del mismo modo que Margarita, se presentó en el aposento, y por un impulso espontáneo mas fuerte que toda consideración de decoro, fué a arrojarse en los brazos de Marcelino.

Madamoiselle de Blanchefort combinara algunas prendas de vestir prestadas por la hija del patrón, con otras mas mundanas que sacara de su maleta, y de aquí había resultado una deliciosa mezcla de sencillez y de riqueza que estaba en armonía con su rostro pálido y sus delicadas proporciones.

Colgaban en rizados sus largos cabellos, y si

y cada casa blanca adornada de su jardinito y su cerca parecía un palacio, comparada con las chazas miserables que habitaban los montañeses de los valles inmediatos. Lucía la iglesia su angosto campanario de pizarra al nivel de una enorme roca que protegía a las habitaciones contra la caída de avalanchas y dominaba las demás construcciones. Todo estaba perdido entre verde follaje dorado por el sol, y el valle entero tenía bastante semejanza con un canastillo de flores y verdura.

Martin Simon gozó un rato con el asombro, el entusiasmo de sus huéspedes.

«Yo he creado ese pequeño mundo que estais viendo, dijo lleno de satisfacción: yo he hecho productivas esas rocas estériles y he poblado esta soledad salvaje y formado un asilo seguro para el hombre en este clima inhospitalario. El día que mi padre pisó por primera vez este rincón del mundo, no halló mas habitantes que un pastor miserable y gaminuz.»

Se detuvo temiendo hablar demasiado, mientras que los dos forasteros le miraban con admiración.

«Y muy atrevido para emprenderlas, dijo el caballero de Peyras.

El rey del Pelvoux meneó la cabeza.

«Si, se ha necesitado riqueza y denuedo... y algo mas tal vez... He sido acusado de brujería y la verdad que pensándolo bien, algo tiene de eso la historia de este país... Pero, marchemos, señores, tiempo tendréis de exatoto I.

